



Gonzalo Winter, diputado de Convergencia Social.



Tomás Vodanovic, alcalde de Maipú.

Uno es de Convergencia Social (CS) y el otro, de Revolución Democrática (RD). Uno es diputado —el más cercano del Presidente, dicen varios— y el otro, el alcalde con más votos del país.

Gonzalo Winter y Tomás Vodanovic están convertidos en influyentes figuras de su sector, el mismo que este fin de semana define su futuro en el plebiscito donde los militantes de CS y RD votarán la posibilidad de unificarse. Un camino que, de prosperar, ya tendría dos líderes a quienes muchos ya les ven cara de candidatos para desafíos mayores.

Aunque tienen en común una trayectoria similar —un origen no exactamente popular, pese a que militan en partidos que buscan conectar con ese mundo—, representan mitades o, a lo menos, tonos distintos. La semana pasada, Winter revolvió las aguas con su participación en el *podcast* "32 Minutos": "En la búsqueda de acuerdos, ha parecido que lo que empuja este gobierno no es la justicia social, sino el acuerdo mismo". Incluso despenó críticas de La Moneda. "Los testamentos no son avances si no se logran transformar en acuerdos", respondió por ejemplo la ministra del Interior.

"Hemos fallado en nuestro rol de dar una disputa política e ideológica que le facilite al Gobierno su tarea de ejecutar el programa", planteó también Winter. Apenas un par de meses atrás, el alcalde Vodanovic había dicho en La Tercera algo que —aunque Winter no ve contradicción— suena distinto: "El FA ya cumplió la etapa de los símbolos y tiene que entrar de lleno en la etapa de la gestión". ¿Cuán distintos son realmente?

EL ESCUDERO DEL PRESIDENTE

Gonzalo Winter Etcheberry, abogado de la U. de Chile, nació el 16 de enero de 1987. Estudió en el Verbo Divino y más tarde ingresó a Derecho en la U. de Chile, donde conoció a Gabriel Boric, la exconvencional Constanza Schönhaut y la delegada de la Región Metropolitana, Constanza Martínez.

En esa etapa universitaria, junto a Martínez participó de un grupo que hacía educación popular en la Villa La Reina. Tal como le pasaría a Vodanovic en una experiencia similar, fue algo que lo marcó. Fue en esos años también que participó de las movilizaciones estudiantiles y en 2009 tuvo un rol relevante en la toma de la Facultad de Derecho, considerada como la "cuna" de varios liderazgos, partiendo por el Presidente. Allí, dicen cercanos, Winter ya destacaba por su gusto por las metáforas y sus habilidades para movilizar al estudiantado.

En Pío Nono, tras estar en el colectivo de izquierda Arrebol, se integró a la Izquierda Autónoma, precursora del Movimiento Autonomista que, a su vez, antecedió a CS. En las elecciones de 2017, previo a la conformación de su partido actual, compitió en un cupo de RD en el Distrito 10 (La Granja, Macul, Ñuñoa, Providencia, San Joaquín y Santiago). Arrastrado por Giorgio Jackson, se convirtió en diputado... con 12% de los votos.

Distinto fue su desempeño en 2021, cuando fue el tercer diputado con más votos. Con eso, comentó en el Congreso, "le cambió la estampa" y llegó más empoderado.

Es un ávido lector, sobre todo de historia, cualidad que según quienes lo conocen le sirve en su capacidad reflexiva. La exconvencional Constanza Schönhaut (CS) lo describe como una persona "innovadora y curiosa intelectualmente, llevando siempre las discusiones más allá de los lugares comunes".

En el Congreso, es conocida su cercanía con el Presidente. Cuando Boric postulaba a la Cámara de Diputados, Winter se fue a vivir a Punta Arenas para apoyar el trabajo territorial y más tarde fue su asesor en el Parlamento. Al inicio del Gobierno, recuerdan algunos, no era raro verlo muy pendiente de las vistas de los ministros. "Como un Segres, en la práctica", bromea un diputado.

DOS LIDERAZGOS Y ESTILOS DISTINTOS:

WINTER Y VODANOVIC ganan terreno como las cartas clave para el futuro del FA

Desde el Congreso y la alcaldía de Maipú, respectivamente, se han posicionado como dos de las figuras con mayor proyección en su sector. Pero no todo está resuelto: ambos enfrentan críticas, y si bien son líderes en sus partidos, en una eventual unificación del Frente Amplio, está por verse quién concentraría los apoyos. | **CARLOS AGURTO y VALENTINA GONZÁLEZ**

Más allá del trabajo político, son amigos y Winter es invitado a las instancias más informales del Presidente. Quienes lo conocen bien, eso sí, dicen que su relación se basa más en largas conversaciones sobre intereses compartidos, como la historia y la política, que en las juntas sociales.

La secretaria general de su partido, Lorena Meneses, dice que "se le valora por defender enfáticamente el proyecto político de CS y del FA, sin por eso negarse nunca al diálogo con otros sectores". La delegada presidencial de la RM, Constanza Martínez, cree que es un liderazgo "muy representativo del FA, porque entiende que las ideas tienen que ser disputadas en y con la sociedad".

"En tiempos donde los proyectos personales son lo más popular, ha sido un factor permanente en priorizar el proyecto colectivo", agrega Martínez.

En privado, algunos en el FA comentan en las últimas semanas que, quizás, podría ser una carta presidencial. ¿Tan así es? Tanto Schönhaut como la delegada responden que tiene capacidades para asumir cualquier rol en el partido o en cargos de elección popular, sin más detalles.

EL ALCALDE ESTRELLA DE RD

Tomás Vodanovic Escudero nació el 15 de octubre de 1990 y es militante de RD, partido al que se unió en 2015. Estudió Sociología en la PUC, pero allí no participó de la NAU, movimiento en que otras figuras de RD como Miguel Crispí y Giorgio Jackson dieron sus primeros pasos. "Tomás no es parte de la élite RD, no tiene el tatuaje del jurel (que comparten Jackson, Crispí y Giovanna Roa, entre otros), no piscola con los rostros más conocidos", dice un cercano del alcalde.

Dentro del partido, Vodanovic no pertenece a ninguno de los lotes, pero tendría mayor cercanía con el grupo conocido como Pantales Largos, al que pertenecen el jefe del Segundo Piso, el embajador de Chile en Brasil, Sebastián Depolo, y la secretaria general Tatiana Urrutia. En todo caso, dicen que su principal apoyo está en otros alcaldes de la colectividad, como Macarena Ripamonti (Viña del Mar) y Carla Amtmann (Valdivia).

En su entorno, cuentan que no es el típico dirigente de izquierda que, a partir de la lectura, tomó postura. Lo habría marcado, más bien, el trabajo social que hizo tras egresar del Colegio Camberes. Creó un universitario en la población La Pincoya, a la cual se fue a vivir por casi tres años. También fue profesor de la Fundación Enseña Chile. En 2017 fue encargado territorial de la campaña a diputado de Pablo Vidal en el Distrito 8 (Cerrillos, Colina, Estación Central, Lampa,

Maipú, Pudahuel, Quilicura, Tiltil), de quien más tarde ejerció como jefe de gabinete.

A ese cargo fue que renunció para ser candidato por Maipú. Posestallido, cuentan cercanos suyos, dudó de postular a esta alcaldía. Aunque había hecho trabajo político en Maipú en los últimos años, no era de allí y sabía que "su origen" podía ser cuestionado. Los resultados dieron otra cosa y se convirtió en el jefe comunal con más votos del país en las elecciones de 2021, con 90.284 votos.

En su círculo, lo describen como trabajador y autoexigente. "Quedémonos una hora más", recuerdan oírte varias veces al cierre de una jornada, aunque suele madrugarse para hacer deporte. También le destacan un sentido de la ética muy fuerte. "Es muy curita para sus cosas", bromea un cercano.

A mediados de febrero, apareció en la encuesta Cadem como la sexta figura política mejor evaluada (59%), convirtiéndose en el mejor posicionado del FA. Aunque él no lo ha dicho, en su entorno confían que sí ven posible una candidatura presidencial.

En el partido destacan el trabajo que ha hecho. "Hoy desde la alcaldía, su convicción y liderazgo, sin dudas refleja lo que espera-

Posestallido, cuentan cercanos, Vodanovic dudó de competir por Maipú, pues no era de allí y sabía que "su origen" podía ser cuestionado.

Winter y el Presidente son amigos. Se dice que tienen largas conversaciones sobre intereses compartidos.

mos sea la política para las personas, y que el mismo resume en la frase "la mejor forma de decir es hacer", concluye la secretaria general de RD, Tatiana Urrutia.

"Me encanta que forjemos liderazgos desde lo comunal, creo que todos los grandes líderes deben pasar por lo municipal, y por tanto le veo un tremendo presente y enorme futuro", agrega la alcaldesa de Valdivia.

UN TONO QUE HACE RUIDO

Aunque sus partidos tienen grandes expectativas sobre su futuro, no todo está despejado para ambos frenteamplistas. A Winter sus declaraciones de la semana pasada le costaron duras críticas de parte del Socialismo Democrático. "Algunos personeros políticos, como el diputado Winter, más bien promueven un atrincheramiento donde

permanentemente el Gobierno gobierne exclusivamente para el nicho electoral más afín a su ideología política", dijo por ejemplo el diputado Raúl Soto (PPD) en CNN.

No es la primera vez que Winter hace ruido por sus dichos o posturas. En 2020, cuando el FA promovió indultar a detenidos por el estallido, fue uno de los defensores de la idea y acusó un uso político de la prisión preventiva. Cuando el año pasado se generó una controversia por la grabación y filtración de una conversación entre la excanciller Antonia Urrutia y su equipo, el diputado destiló una particular tesis. "Esa persona podría estar realizando labores de espionaje", dijo, palabras que luego debió matizar.

En la derecha, creen que con sus dichos de los últimos días Winter juega fichas al futuro. "Cuando ya se habla de defender las ideas más allá de transar, los que dicen eso están pensando en el siguiente periodo", dice el diputado Jorge Alessandri (UDI).

"Me llamó la atención la respuesta a la última pregunta en La Tercera cuando dice 'todos los ministros tienen mi confianza'. Eso nunca se había visto en la historia republicana de Chile, que un diputado les dijera a los ministros que tienen su confianza. Me pareció eso un poco divertido", agrega.

"Creo que ha sido hostil, desde su ánimo refundacional, que no da gobernabilidad, sus propuestas. Le habla a su nicho, pelean por pequeñeces y hacen política por redes sociales, más que buscando el bien común y mejorar la situación del país (...) habría esperado mucho más de él en su actuar político, en el partido del Presidente", cuestiona la diputada Joanna Pérez (Demócratas).

EN LA MIRA POR LA TOMA

Si bien incluso en la derecha destacan el trato del alcalde Vodanovic y algunas medidas de su gestión, también hay críticas. Así pasó hace pocos días, tras el hallazgo del cuerpo del teniente en retiro venezolano Rinaldo Ojeda. El edil habló de la urgencia de erradicar la toma en que se encontraron los restos, lo que de inmediato destató la pregunta, ¿por qué no se había hecho antes?

El jefe comunal ha asegurado que el campamento surgió hace seis años, con la gestión anterior. Algo que le discutió el urbanista Iván Podujic, hasta con fotos que mostraban el cambio en la zona entre 2020 y 2021.

"Un alcalde que no haya hecho esfuerzos reales por terminar con los campamentos que tienen tomada la comuna, que no haga esfuerzos verdaderos de exigirle al Gobierno con fuerza, no simplemente por declaraciones, más seguridad para sus vecinos, me parece que está al debe", cuestiona el diputado Agustín Romero (P. Republicano). "No quisiera pensar que las obras que estamos viendo hoy día las planificó el precisamente para cortar cinta en un año electoral", agrega.

Si el Partido Frente Amplio se vuelve una realidad, Winter y Vodanovic no solo deberán superar las críticas de sus opositores. También podrían tener que competir entre ellos. Algo que no parece tan simple, cuando aún en sus propios partidos hay quienes ven con buenos ojos al otro. ■

